



Une rentrée 2023 sous le signe du discernement

Le discernement est une ressource essentielle pour nous aider dans nos prises de décisions libres. En cette rentrée 2023, il est bon de nous souvenir que cette disposition spirituelle est au cœur du charisme de la Compagnie de Jésus (les *Jésuites*) et plus largement de la spiritualité de saint Ignace.

Former au discernement

En 2022, le Pape François a proposé une série de catéchèses sur le thème du discernement. Cela dit l'importance de cette posture pour chacun d'entre nous, pour l'Eglise et pour le monde.

« Discerner est un acte important qui concerne tout le monde, car les choix sont une partie essentielle de la vie. Discerner les choix. On choisit une nourriture, un vêtement, un parcours d'études, un travail, une relation. Dans tout cela, se concrétise un projet de vie et également notre relation avec Dieu.

Dans l'Evangile, Jésus parle de discernement avec des images tirées de la vie ordinaire; par exemple, il décrit les pêcheurs qui sélectionnent de bons poissons et rejettent les mauvais ; ou le marchand qui sait identifier, parmi de nombreuses perles, celle qui a le plus de valeur. Ou celui qui, en labourant un champ, tombe sur quelque chose qui se révèle être un trésor (cf. Mt 13, 44-48).

A la lumière de ces exemples, le discernement se présente comme un exercice d'intelligence, mais aussi de capacité et aussi de volonté, pour saisir le bon moment : ce sont les conditions pour faire un bon choix. Il faut de l'intelligence, de l'expertise et aussi la volonté pour faire un bon choix.¹ »

Nos établissements scolaires sont des lieux privilégiés pour former au discernement. En janvier 2023, à Amiens, les chefs d'établissements des réseaux éducatifs jésuites français et belges francophones ont vécu une session mémorable sur ce thème du discernement. L'enjeu était de nous acclimater à cette manière de procéder qui peut se diffuser dans la vie personnelle comme dans les pratiques professionnelles ; concerner un individu autant qu'un collectif. Ajoutons que la nouvelle édition des *Principes et Fondements éducatifs jésuites* mentionne cette belle caractéristique : « ... favoriser en toute personne une vie intérieure et une éducation au discernement pour lui permettre de mieux

¹ Pape François, première catéchèse sur le discernement, 22 août 2022.

sentir les différents mouvements qui l'agitent et de les trier : ceux qui conduisent vraiment à la vie et ceux qui la trompent. »

Dans le changement d'époque que nous vivons où les incertitudes sont parfois pesantes, il est bon de cultiver cette aptitude à discerner. C'est-à-dire de prendre le temps de comprendre le contexte dans lequel nous sommes plongés ; de se reformuler la ou les finalités qui nous mettent en mouvement ; de cerner le meilleur chemin possible pour atteindre ces finalités parmi plusieurs itinéraires possibles. L'analogie avec la recherche d'une voie en escalade peut nous parler !

Dans la perspective chrétienne, la prière, la méditation de la Parole de Dieu et la conversation spirituelle sont autant de moyens disponibles pour laisser décanter dans nos cœurs ce qui est davantage promesse de vie. En effet, le Saint-Esprit suscite beaucoup de lumière intérieure lorsque nous avons recours à Lui et parvenons à lui laisser davantage de place. Comme l'exprime le Psaume 26, v.11 : « *Enseigne-moi ton chemin, Seigneur, conduis-moi par des routes sûres, malgré ceux qui me guettent. »*

Trois nouveaux documents pour notre réseau Loyola-Éducation, fruits de discernements

Cette posture de discernement, notre réseau Loyola-Éducation l'a aussi mise en œuvre pour méditer, concevoir et rédiger la nouvelle formule de ses caractéristiques et de nos orientations à la lumière des quatre Préférences Apostoliques Universelles de la Compagnie de Jésus. Méditations, conversations spirituelles, écoute et dialogue mutuels se sont succédés au sein des membres de notre association pour nous aider à préciser, à affiner et à formuler les contenus de ces documents. Ils ont été édités durant l'été et vont arriver dans les établissements pour la rentrée. Vous les trouverez disponibles, n'hésitez pas à en prendre connaissance :

- Le dépliant « *Principes et Fondements éducatifs jésuites* » est destiné au plus grand nombre. C'est un peu la charte éducative du réseau Loyola-Éducation. Il hérite des versions antérieures des *Caractéristiques* de 2010 et 2018, tout en actualisant et complétant plusieurs dimensions.
- Le livret « *Principes et Fondements éducatifs et Orientations* » est, quant à lui, destiné aux enseignants, personnels salariés et de direction, administrateurs pour soutenir une approche éducative intégrale, cohérente et ouverte des établissements de notre réseau.
- Enfin la « *Charte d'attention et de protection des élèves* » est, elle aussi, destinée aux professionnels et bénévoles qui œuvrent dans nos établissements pour éclairer leur discernement sur la manière d'être dans une juste relation éducative. Elle constitue une pièce essentielle de l'engagement de notre réseau pour s'assurer que l'école soit un lieu sain et sûr.

En cette rentrée 2023, nous pouvons peut-être nous laisser inspirer par cet appel de l'Apôtre saint Paul : « *N'éteignez pas l'Esprit-Saint, ne méprisez pas les prophéties, mais **discernez** la valeur de toute chose : ce qui est bien, gardez-le ; éloignez-vous de toute espèce de mal. ²* »

Que cet esprit de discernement nous aide à avancer vers les choix les plus pertinents durant cette année scolaire. Bonne rentrée 2023 à toutes et à tous.

Dans une même Espérance

Père Sylvain Cariou-Charton s.j.

Délégué du Provincial jésuite pour les Établissements scolaires jésuites en France

² Première lettre de saint Paul Apôtre aux Thessaloniciens 5, 16-24